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记 者：您是从什么时候开始进行党史研究

和写作的？您认为党史研究和写作的重点、难点

在何处？

丁晓平：我是业余从事党史研究、写作的。我

也没有想到我会从事党史研究和写作。或许是机

缘巧合，或许是命中注定。2000年，作为军队基

层部队的文学爱好者和写作者，我从海军部队调

到解放军文艺出版社从事编辑出版工作，开始接

触党史出版物。2001年，我无意中在民间发现了

尘封64载的《毛泽东自传》，凭着对历史的好奇

心和职业的敏感，成功地再版了这本传奇之书。

该书再版后一下子轰动全国，从而也为自己的文

学创作开辟了新的道路，进入党史研究和写作之

门。20多年过去了，现在回头来看，我的选择是

正确的。历史写作不仅给我带来无限的知识和惊

喜，也给我带来巨大的力量。

从创作实践来看，历史写作的最大难点在

于，如何在人人都知道结果的情况下让故事依然

保持新鲜和悬念，在推陈出新中无限接近和抵达

历史的现场和真相，从而让人人都能在历史中看

到新意，读出新思想，获得新启迪。

记 者：作为军旅作家，部队生活对您的文

学创作产生了怎样的影响？

丁晓平：军营增长了我智识的厚度，军装增

加了我做人的高度。没有军队的培养，就没有我

的今天。我是1990年入伍的，军龄有33年了。新

兵连是在河南济源太行山下度过的，那里离“愚

公移山”的王屋山很近。后来分配到青岛，在北海

舰队航空兵后勤部政治处做图书广播员工作，所

以我经常跟战友们开玩笑说“我是海军没有下过

海，我是空军没有上过天”。当兵那一年，我高三，

荣获了第十届华东六省一市中学生作文比赛一

等奖，成为轰动学校的大事件，创造了学校乃至

全县在这项赛事的历史。也正是凭着写作给我带

来的荣耀，怀揣文学梦的我，走进了人民军队这

所大学校，从一名水兵成长为一名军官，成为一

名军旅作家。13年前，我回到已是安徽省示范中

学的母校——新安中学，看到校史馆里赫然张贴

着我的照片和简介，那一刻，心中也不免升腾起

一丝虚荣。我知道，这是文学赐予我的，也是小小

少年所做的那个“文学白日梦”所照耀的。

记 者：《红船启航》的创作周期大概是多长

时间？是什么契机使您着手创作这部作品的？

丁晓平：历史写作需要积累，需要沉淀。要说

《红船启航》的创作周期，从采访、构思、写作到出

版，前后有4年多时间。但是，如果没有我20年

历史尤其是党史写作的积累，或许这项工作更漫

长、更艰巨。2009年，为了纪念五四运动90周

年，我与中国青年出版社合作，出版了《五四运动

画传：历史的现场和真相》，也就是从那个时候开

始，我默默地决定以1919、1949、1979这三个特

殊的年代为中心，前后辐射30年，完成了20世

纪中国历史从觉醒、崛起到开放的“时代三部

曲”。其间，我先后完成了《中共中央第一支笔（胡

乔木传）》《王明中毒事件调查》《光荣梦想：毛泽

东人生七日谈》《硬骨头：陈独秀五次被捕纪事》

《世范人师：蔡元培传》以及《人民的胜利：新中国

是这样诞生的》等涉及党史、党史人物的写作，并

开创了属于自己的“文学、历史、学术跨界跨文体

写作”道路。你瞧！这是一个十分漫长的周期，充

满着诱惑和喜悦，又充满艰辛和寂寞。正是在这

样的一个从不自觉到自觉的过程中，我找到了属

于自己的方向，也找到了历史写作的价值和意

义。众所周知，2021年是中国共产党建党100周

年，无论是文学还是出版，谁也不会错过，谁也不

想缺席。或许因为自己深耕党史，在业界有了一

定的影响力，浙江作为红船起航地正好需要这样

的作品。在寻找作家的时候，我就成了合适人选。

无论是当初还是现在，浙江的朋友们和我自己都

感到，这是一次成功的合作。《红船启航》出版后，

在文学、党史、出版等各界尤其是读者朋友中产

生了较好影响。

记 者：从上海石库门到嘉兴南湖的建党历

程，很大程度上已然成为被众多文学艺术家书

写、表现的公共资源，您是如何在“同题”写作中

最大程度葆有作者个性的？

丁晓平：你这个问题问得好。我之所以能够

有勇气继续在建党题材、在“红船”题材上动笔，

还是源于我20年历史研究的积累。这种积累让

我在看其他同类题材作品时，看到许多问题和错

误，一些作品既失去了历史的真实，也谈不上文

学的真实，甚至胡编乱造，我很奇怪，这些作品是

怎么顺利出版、播出和上映的？从上海石库门到

嘉兴南湖的历史，时间跨度并不大，人物出场并

不多，但它不是偶然的事件，而是历史的必然，也

是时代的缩影。如果历史写作者只是在那里编故

事、搞传奇、炒花边、吸眼球、玩噱头，而没有发现

和揭示历史的规律、真理，传递历史的真善美，那

么他的写作其实是不尊重历史的，结果是捡了故

事，丢了历史。如何在“同题”写作中表现自己的

个性，除了个性的叙述方式之外，就在于你发现

了更真实的历史和更历史的真实，并让读者从中

获得新的启示，不是给读者“洗脑”，而是让读者

“开眼界”。

记 者：《红船启航》从历史和现实两个维度

翻开了从红楼到红船、从石库门到天安门、从开

天辟地到共同富裕的百年党史的壮丽篇章。请您

结合创作谈一谈您对“大历史观”的理解。

丁晓平：何谓“大历史观”？我的认识是这样

的，就是要明白历史是一条长河，不是浪花；历史

是一个坐标系，不是一个坐标点；历史是一个立

方体，不是一条直线。这就要求我们必须要整体

地、全面地、联系地、发展地考察历史，要有大局

观，要有历史纵深感。因此，“大历史观”必须坚持

宏大叙事。一说宏大叙事，许多人抱有偏见和误

解，那是因为他没有掌握宏大叙事的方法、逻辑

和技巧。其实，宏大叙事并不排斥任何微观性的、

细节性的、个性化的书写，也从不排斥小人物、底

层角色的书写。宏大不是粗疏和空洞，而是从大

处着眼、小处着手，表现在文字和文本整体上的

是一种大格局、大气象。宏大是“道”——“道可道

非常道”的“道”。

记 者：该书的一大亮点在于，真实详尽地

记述了党的一大召开的曲折过程。对于“一大”召

开的其人其事，您下了哪些史学方面的功夫？

丁晓平：从史学角度来看，中共一大研究至

今依然还有许多疑点和未作最后结论的历史。因

此，历史写作要以问题书写牵引故事书写从而完

成思想书写。对于中共一大的参会代表，如李汉

俊、李达、包惠僧，乃至后来叛党的张国焘等，我必

须尊重他们在历史现场的真实表现，这就是历史

的复杂性和人的复杂性。史学是复杂的，把复杂的

变成简单的，这就是我们写作者需要下的功夫。当

然，我所说的“简单”，不是词典意义上的，而是指

要学会在复杂的历史和事物中提纲挈领、纲举目

张，抓住历史的主题主线、主流和本质，或者说要

抓住事物的主要矛盾和矛盾的主要方面。

记 者：在《红船启航》中，能够感受到不同

文体对您此次创作的滋养。您出版过诗集、散文

随笔集、文学评论集、长篇小说、报告文学、传记

文学等，您更鼓励新一代的写作者尝试跨文体写

作还是执于一隅？您对解决报告文学作品“文体

趋同性”问题有哪些建议和想法？

丁晓平：爱好是最好的老师。喜欢什么就做

什么，并坚持下去，就能成就自己。但是，在这个

道路上，要学会发现自己，再发掘自己，从而发展

自己。发展就是开放，就是改变。如果你有跨文体

写作的能力，为什么不尝试多箭齐发呢？“文体趋

同性”问题我没有研究，但我相信这不仅仅是报

告文学的问题，其他文体也同样存在，甚至包括

其他艺术门类也一样。对于作家个体来说，重要

的就是不重复自己。

记 者：《红船启航》下卷“精神聚人心”中，

容纳了许多您深入基层群众采访挖掘的动人故

事，譬如第六章“中学生的5元捐款引爆‘我为南

湖增光辉’”、第八章中的“‘红船一家人’都有一

颗红亮的心”……这种深入实践、深入基层、深入

群众的求真意志，使得这部红色历史题材报告文

学写作具有现场感和时效性。请谈一谈您创作

时，在“行走”中“唤起”红船精神所做的努力。

丁晓平：《红船启航》不好写，是一种挑战。它

与我最初设计的“时代三部曲”是不同的。作为主

题写作，《红船启航》之所以写了那么多鲜活的、名

不见经传的小人物，就是大历史观的追求，也是红

船百年历史写作的应有之义。这就是“国之大者”，

这就是国家叙事，也是以人民为中心的人民叙事。

我在嘉兴生活了十天十夜，聆听他们传承红色基

因、弘扬红船精神的故事，更加让我体会到伟大建

党精神不是一句空话，是老百姓的心。

记 者：接下来您有哪些创作打算？

丁晓平：2023年新年之际，中共党史出版社

刚刚推出我的新作《世界是这样知道毛泽东的》，

这是一部以《毛泽东自传》版本研究为主题而展

开的跨文体写作，也是我20年研究的成果。此

外，我已经完成了《大国转折：中国是这样走向开

放的》《胜战：中国人民志愿军的五任司令员》的

创作。目前，我正在研究中国共产党第七次全国

代表大会的历史，开始创作长篇报告文学《靠什

么团结，凭什么胜利：中共七大启示录》。

丁晓平丁晓平：：发现更真实的历史和更历史的真实发现更真实的历史和更历史的真实
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■对对 话话

当前新诗领域存在一些“非诗化”的现象，也就是

说，有些新诗越来越不是诗了，导致整体的新诗受了连

累，声誉越来越低，读的人越来越少，许多好诗也被“躺

枪”，一些读者已经将新诗拒之门外、不屑一顾了。

新诗这个百年文学新品种，从五四诞生走到今天，

其总体成就是毋庸置疑的，但其中的一些诗人诗作朝

着“非诗化”一路下滑，到现在几乎已经沦为某种小圈

子里自娱自乐、自吹自擂、自产自销、自生自灭的一堆

分行文字。

什么是“非诗”，其实极易辨认，可谓一眼便知，就

看两条：

一条是看语言，它不是属于那种高雅的、精炼的、

美妙的、形象的、含情的语言，而是低俗粗野的、未经加

工提炼的原始状态的、啰嗦的废话般的、毫无音韵节奏

的语言。人们都知道诗歌是语言艺术中的语言艺术，

是语言艺术的顶峰，“诗的语言”是语言的最高美称。

一旦肆无忌惮地用一切“白开水式的大白话”来写诗，

当然就不是诗。

再一条是看情感，它没有“含情量”，干巴巴地叙

事，空荡荡地说理，不动声色地记述鸡毛蒜皮，毫无目

的地诉说胡言乱语，感不到喜怒哀乐，看不见人间烟

火，甚至把堆砌名词、罗列数字、记载便溺、刻写里程都

写为诗，嘟嘟囔囔，让人读来味同嚼蜡，品不出半点诗

味……这能叫诗吗？

这种“非诗化”的潮头，不但层出不穷，大有弥漫诗

坛之势，而且受到某些评论家的称赞和无底线的吹捧，

使之成为时髦，头顶桂冠，频频获奖。任你怎么不满，

怎么指责，这种现象也无法遏止，一直顽强存在，顽强到不断有新人、新

作、新体（这个体那个体我就不罗列了）隔三差五就会奋勇地冒出。

我在排解了无法理解、焦急忧虑的情绪之后，冷静思考了它的原因，

除了社会心理某些反常的外部因素之外，问题主要还是在诗人的身上。

“非诗”的制造者们，不外乎是这几类人：没有诗才，硬要作诗；懒得下

功夫，急于出名；在诗的道路上，违规行驶；哗众取宠，吸引眼球；虚无主

义，“玩诗不恭”。其中，玩世不恭导致“玩诗不恭”，大概是他们的共同特

点。只要这几类人存在，“非诗”就会存在。类似现象，古今都有，诸如打

油诗、顺口溜等的出现与存在就是证明。不过当下的“非诗”，比它们“非”

得更为彻底罢了，它们起码还懂得语言的节奏和韵脚的使用。

“非诗化”现象纵然严重，它毕竟“化”不了整个诗坛，不可能成为诗界

的主流，更不会被尊为诗界的正统。但它今后也不会逐步消失，很难永远

清零。“非诗”的作者们会像麻将牌友一样，作为一种精神撮合，存在于娱

乐文字、帮派文化之中；作为百花园角落里的乱草，也是铲除不了的陪衬；

“非诗”将与真诗、好诗同在，正如病菌会与人体共存。想到这里，也就心

平气和了。

我觉得，对于当前的这些“非诗”，再不要分别叫这个体那个体了，

还是有个统一的方便的称谓为好，我认为应当叫“说话体”，因为它们使

用的都不是文学的语言、诗的语言，而是与说话一般无二的语言，就是

只要会说话就会写诗，把说的

任何话写成文字、分行排列就

是诗，这也符合他们的实践、

意图与主张。

让“说话体”与真正的诗歌

永久共存吧，再不要瞎操心了。

第八届鲁迅文学奖获奖作家专访第八届鲁迅文学奖获奖作家专访：：

讨论中国新诗的发生，一般都从“文言/白话”演化

的视角展开研究。马春光的《时间困境与诗的超

越——中国新诗的时间抒写》（中国社会科学出版社

2022年5月）则独辟蹊径，择取时间抒写视角，探究诗

歌史的内在驱动力以及时间抒写的呈现逻辑。他认

为，“在中国古典诗歌向中国新诗的变革中，‘时间意

识’的古今之变具有深层的‘动力机制’作用，新诗之

‘新’，就是时间本身的未来指向”。他清楚地看到，新

诗在语言、文体上的革新，不仅具有广阔的社会背景，

还有更深层的“进化论的现代时间观”构成了内在驱动

力。“以‘进化论’为根基的线性时间意识，取代了传统

的循环时间意识，成为‘五四’文学形式变革的内在动

力”，“并非‘文言白话之优劣比较’的实证研究推翻了

文言文的正统地位，而是进化论从根本上有力地动摇

了文言文的合法权威”。

“文言/白话”嬗变论很容易陷入非此即彼的二元

对立思维，导致新旧之间轻继承、重革命的“断裂”意

识——20世纪90年代郑敏先生反思五四新文学革命

运动的靶心正在于此。那么，连绵于“文言文学史”和

“白话新文学史”两种范式之间的“时间意识”和时间抒

写，一方面富有进化论的发生学意义，另一方面又具有

思维的转换性、延异性、连续性，内在的断裂性被弥合

了，从而具有更强烈的辩证特征。传统的“乡土时间

观”“循环时间观”转型为现代时间观念的时候，依然保

持了抒情姿态，只不过，情感体验不再是纯情单一性

质，而是复杂多义，乃至于含混暧昧。马春光没有简单

化处理现代与传统之间的关系，而是尊重内在的联系、

转换与延异。因此，马春光以年轻学者的勇气和锋锐，

对唐晓渡的雄文《时间神话的终结》提出自己的思索：

“在这篇文章‘真理在握’的话语姿态背后，是否也因为

过于清晰、果断的判断而忽略了中国新诗某些细微的

复杂性？”而对这一问题的质疑，在某种意义上，成为马

春光著作对于中国新诗进程反思的起点。

诚然，二元对立思维和线性时间观为中国古典诗

歌向现代新诗嬗变提供了关于“未来形态”的驱动力，

但是古典的时间神话并未“终结”，新诗中的时间抒写

与古典诗学中的时间观念，构成了既有“区隔”又有“关

联”的复杂关系。从循环时间观转型为线性时间观、自

然维度观转型为机械维度观、客体化时间观转型为价

值化时间观、模糊化感知转型为精细化感知，并没有一

个清晰的分水岭。因此，他将1917年至今的中国新诗

置于20世纪中国语境中，探求时间观念的嬗变与中国

新诗的复杂纠葛，作为研究对象。与此相统一的是，在

研究方法上，他汇通思想史、社会学的视野和语境，运

用“文学主题学”理论，提取出具有原型意味的“时间美

学”这一核心概念，与西方媒介学、文艺学领域中近年

流行的关键词研究路径，具有异曲同工之妙。可以说，

马春光这部《时间困境与诗的超越——中国新诗的时

间抒写》构成了一部关于“时间诗学”或“时间美学”的

微观学术史。

马春光建构了时间美学的理论架构，他从“生命时

间”“历史时间”“宇宙时间”三个维度展开了论述。“生

命时间”侧重个体生命层面在现代视域中的体验与表

达；“历史时间”侧重社会历史层面，从线性时间（未来

指向）、点状时间（当下指向）、圆形时间（历史循环）三

个向度，揭示诗人的历史感知与超越；“宇宙时间”侧重

诗人关于时间形而上的哲思与智性抒写。“时间”是一

个高度抽象化的概念，但是，马春光并未陷入纯粹思辨

性的形而上的讨论，而是使外部研究与内部研究相互

交融，将其置于具体的历史语境和现实语境中，结合诗

人个体微观语境，佐以文本细读，展开研究。这种手法

的娴熟运用，不仅体现在前面四章的综论，还体现在第

五章、第六章“时间抒写的个人维度”（上、下），通过何

其芳、穆旦、洛夫、翟永明、欧阳江河、西渡六位代表性

诗人的个案研究，达成了文本组织、个体体验、社会语

境三者的会通。何其芳从“超时间”方式到关于未来的

意识形态化了的“时间乌托邦”想象；穆旦对于“二十世

纪”“八小时”“季节”等“标度时间经验”的异化感知与

自我拯救；洛夫对于“时间之伤”的超现实抒写与永恒

性超越；翟永明关于“性别时间”抒写与建构路径的探

索；欧阳江河置身现实“时间悖论”之上的“时间思辨

术”；西渡“正午诗学”的生命体验与时间主题的现代转

化……都切中肯綮。

马春光讲究学理的谨严。但是，作为人文学术，他

的研究并未剔除关于历史的深刻洞察和对人性复杂幽

微的体验。他常常将诗学的、历史的与人性的思考，凝

结为独特而富有典型性的意象，进而作深度阐释。这

也是本书尤为精彩的部分。比如，对于改变了中国诗

歌的语言机制和诗性思维的“钟表”意象的研究，尤见

功力。“钟表”意象既标志着从传统意义的“自然维度时

间”向现代意义的“机械维度时间”的转型，意味着从传

统乡土文明到现代都市文明的嬗变与冲突，具有“长历

史”效应。同时，作为与日常生活息息相关的工具，与

我们“当下”“瞬间”的日常经验和世俗经验密切相关，

成为审视当下生存空间与生命体验的媒介和载体。“当

钟表代替自然成为‘时间的立法者’，它所滋生的效率

化、价值化的生活方式对现代人形成了一种严格的制

约。”随着时代车轮的加速，富有独特生命意义的个体

和充满活力的群体日趋被纳入日益严格的“格式化”秩

序和算法规则，个人越来越陷入封闭形态和符号化状

态。马春光抽丝剥茧地细读了西渡的《一个钟表匠的

记忆》，通过“钟表匠”视角，深入反思了“时间之快”带

来的悲剧。欧阳江河也着力在消费主义时代挖掘“快”

与“慢”的悖论。马春光敏锐地捕捉到欧阳江河在《凤

凰》《大是大非》等诗中多次出现的动作细节——“对

表”，犀利地指出：“‘对表’是消费时代的精神个体身份

确认的隐喻……‘对表’是现代人在整齐划一、细微至

极的现代时间中的生存现状的隐喻，欧阳江河对它的

反观、消解，正是其‘反消费’的诗性表达。”正是在这个

意义上，崔健喊出了“不是我不明白，这世界变化快！”

也正是在这个意义上，臧棣断言“诗歌是一种慢”，这种

从容不迫的诗性节奏，对称的是一种从容不迫的生命

状态。马春光通过“钟表”等意象所进行的反思，是身

体和灵魂双重在场的诗学反思。这种自觉意识，有效

地规避了学术研究由于过度讲究学理和技术分析而疏

离人文价值的偏颇。

这本著作是马春光在其博士学位论文基础上修订

而成的。关于博士学位论文，我一直有一种考虑：选题

要具有论域的延展性和研究方法的普适性，尽量避免

选择“一次性解决”的选题。作为一项严格的学术训

练，博士学位论文完成以后，其论域的延展性可以使作

者的研究更加开阔、更具有纵深感，而研究方法的娴熟

运用，可以迁移到新的研究视域。马春光的博士论文

题目“中国新诗的时间抒写”，乍看起来，研究对象有点

窄化，其实，内在研究空间颇富有延展性。这个题目可

以从两个逻辑层面展开：一是关于诗歌创作中的时间

抒写，二是关于诗学发展史书写中隐含的时间观。前

者属于新诗史的范畴，后者属于新诗史学史的范畴。

马春光的著作着力点在前者，已经建构起严谨的系统

性思考。而中国新诗发展史的书写行为中所隐含的时

间观念，亦是充满挑战性却又十分迷人的研究话题。

在《时间困境与诗的超越——中国新诗的时间抒写》

中，马春光关于新诗发生期的研究，已经是一个精彩开

端。我期待着马春光以及更多的新诗史领域的学者，

一起来关注、探索这些议题。

一部“时间诗学”的微观学术史
——评马春光的《时间困境与诗的超越》 □赵思运


